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Вячеслав САМОДУРОВ

Балет «Конек-Горбунок»,  
«Урал Опера Балет»

} Антон Пимонов, 
} Богдан Королёк, 
} Арсентий Лазарев, 
} Екатерина Малкович.

Алексей БАДАЕВ

Спектакль «Магнит»,  
Свердловский театр драмы

} Владимир Кравцев, 
} Игорь Кожевин, 
} Тарас Михалевский, 
} Николай Реутов.

Леонид ГУРЕВИЧ

За значительный вклад  
в развитие культуры  
и искусства

Георгий НЕГАШЕВ

Документально-публицистиче-
ский фильм «Россия-Феникс?». 

} Павел Фаттахутдинов, 
} Валентин Лукьянин, 
} Андрей Титов, 
} Наталья Саврас.

Алексей ФЕДОРЧЕНКО 

Игровой полнометражный фильм 
«Последняя «Милая Болгария».

} Дмитрий Воробьёв, 
} Лидия Осокина, 
} Алексей Максимов, 
} Дарья Исмагулова.

Елена СОЗИНА

Книга «История литературы 
Урала. XIX век». 

} Наталья Граматчикова, 
} Валентина Лимерова, 
} Василий Ванюшев, 
} Алла Прокофьева.

Александр РЕМЕЗОВ

Серия живописных произведений 
«По пути железных караванов»

Александр КЕРДАН

Книга «Роман с фамилией»

Виктор СЫСОЕВ 

Серия графических работ 
«Мотивы Чусовой»

Константин ТЮЛЬКИН 

Серия фортепианных 
концертов к 250-летию 
Бетховена

«У нас в команде есть учитель химии»
Главный тренер «Синары» Евгений Давлетшин подвел итоги регулярного чемпионата 

Екатеринбургский мини-
футбольный клуб «Синара» в 
17-м туре Суперлиги дважды 
с одинаковым счетом в 
гостях обыграл своего 
ближайшего преследователя 
– нижегородское «Торпедо» – 
8:5 и завершил регулярный 
сезон на первом месте. 
Точно так же, как и в 
прошлом, чемпионском, 
сезоне. Впереди у команды 
небольшой перерыв, а затем 
игры плей-офф. «Облгазета» 
поговорила с главным 
тренером «Синары» Евгением 
ДАВЛЕТШИНЫМ, который 
второй год подряд ведет 
команду по чемпионскому 
пути. 

«После Тюмени сказал: 
бензин заканчивается»

– Евгений Геннадьевич, две 
игры с «Торпедо» – борьба за 
первую строчку в таблице. По 
счету казалось, что у вас был 
конкретный план на эти мат-
чи. Однако после сказали: «Не 
мог предположить…» 

– Был конкретный план – 
не проиграть. Счет, да, оказал-
ся неожиданным. Везде пишут 
дублирующий состав, моло-
дежь, и это, в общем, так. Мы 
добились двух побед, но изна-
чально у меня уверенности в 
этом не было. Для нас эти мат-
чи были за чемпионское зва-
ние в «регулярке». В двух играх 
нужно было взять три очка, и 
тогда бы мы становились пер-
выми при любых раскладах. 
Потому что самарское «Дина-
мо» снялось, и нам автомати-
чески добавится шесть очков 
в последнем туре (18-й тур бу-
дет сыгран 16–17 апреля. «Си-
нара» автоматически полу-
чит очки. – Прим. «ОГ».). Но 
в случае нашего проигрыша 
«Торпедо», возможно, могло 
стать лидером. Мы готовились 
к поездке и понимали, что у 
«Торпедо» была большая пау-
за. Они пропускали тур, потом 
у нас был Кубок России. Они 
отдыхали, тренировались, а у 
нас не было такой возможно-

сти. Очень плотный график. 
После игр с «Тюменью», кото-
рые прошли в начале апреля, я 
говорил – бензин практически 
заканчивается. И как следствие 
– много травмированных. Пе-
ред поездкой в Нижний Новго-
род у нас еще четыре человека 
не вылечились. Поэтому опа-
сения перед матчами были. А 
«Торпедо» на ходу, функцио-
нально очень хорошо выгля-
дит. И была опасность, что мы 
в физическом плане не смо-
жем выдержать. 

– В какой момент поняли, 
что игра «идет»? 

– Ни в какой. Даже когда мы 
вели в счете – 5:2, не было уве-
ренности. В первом круге так-
же вели у «Торпедо» и чуть не 
проиграли в концовке. В зале 
все быстро меняется, и преи-
мущество можно мигом расте-
рять. Явной уверенности, что 
все, выиграли, у меня до конца 
не возникало. Во второй игре 
мы вели – 6:2, а в итоге счет в 
какой-то момент стал 6:5.

– Лидер команды, капитан 
Сергей Абрамов, как и некото-
рые другие опытные игроки, 
травмирован. Как молодых 
ребят настраивать на такие се-
рьезные матчи? Они понима-
ют «важность момента»? 

– Всё понимают. Мы же бы-
ли в похожей ситуации в по-
запрошлом сезоне. У нас тог-
да также отсутствовали в нача-
ле Сергей Абрамов и Дмитрий 
Прудников. Также молодыми 
ребятами обыгрывали и «Нор-
никель», и «Газпром-Югру». 
Конечно, когда теряешь лиде-
ров, потенциал команды сни-
жается. С Сергеем, с Дмитрием 
мы больше играем с позиции 
силы. Сейчас нам пришлось 
где-то действовать вторым но-
мером и ждать свои моменты. 
И если обратить внимание, в 
играх с «Торпедо» у нас была 
очень хорошая реализация. 
В первой – 50 процентов, а во 
второй – 57. Это большие циф-
ры. Практически каждый вто-
рой момент мы реализовыва-

ли. Молодые парни не стуше-
вались, вышли и добились ре-
зультата. Они выглядели уве-
ренно. 

«Если игрок будет 
думать, что его накажут, 
– ничего не получится» 

– «Синара» вернула Кубок 
России в Екатеринбург спустя 
15 лет. Позитивные эмоции – 
двигатель команды?

– Любые победы, особенно 
титулы, поднимают настрое-
ние. Но самое главное, что ре-
бята в очередной раз доказа-
ли себе: ничего невозможно-
го нет. В любом состоянии, в 
любом положении всегда есть 
возможность добиваться ре-
зультата. В Кубке тот же Сергей 

Абрамов не играл, травмиро-
вались по ходу матча Дмитрий 
Прудников, Сергей Сорокин. И 
также вышла молодежь, и мы 
добились результата. У ребят 
после такого повышается са-
мооценка. Поэтому да, побе-
да в Кубке сыграла свою роль. 
И после игр с «Торпедо» я чест-
но сказал, что восхищен моло-
дежью. Не в том плане, чтобы 
обидеть опытных игроков, а в 
том, чтобы они понимали, что 
все в их силах. 

– Это вообще очень ин-
тересно, как вы смогли пере-
строить игру и подключили 
молодежь. Настрой – это од-
но, но за этим видится другая, 
глубокая работа. В том числе и 
психологическая.  

– Это где-то индивидуаль-

ные беседы, где-то во время тре-
нировок больше указываешь 
им на определенные момен-
ты. А в игре они уже показыва-
ют, чему научили. Наш тренер 
Павел Анатольевич Чисто-
полов очень хорошо работа-
ет с молодежью. Он сам недав-
но закончил играть и передает 
все секреты, где-то готовит пси-
хологически. Вы правы, это са-
мое главное. Игрок должен вы-
ходить играть, и у него не долж-
ны дрожать ноги. На трениров-
ке ты все можешь – обвести, гол 
сумасшедший забить через се-
бя. Потому что на тебя ничего 
не давит. А в игре цена ошибки 
велика, и психологически нуж-
но чувствовать себя очень уве-
ренно. Что тебя не обыграют, 
что пас правильно отдашь. Это, 
конечно, тренируется. 

– «Синара» последних лет 
– команда с явной «химией» 
внутри. Об этом не только го-
ворят и пишут, но это видно 
невооруженным глазом. 

– Видимо, есть учитель хи-
мии (смеется). На самом де-
ле это то, что не передать – ми-
кроклимат в команде. Ребята 
его сами создают. В раздевал-
ке эта химия формируется, и 
больше чувствуешь интуитив-
но, когда что-то сделать, а когда 
не делать. Словами трудно пе-
редать, честно. 

– Слышали, что вы и есть 
тот самый учитель химии.

– Не знаю… Если кто-то го-
ворит, значит, что-то знает 
(смеется). Вы меня спрашива-
ете, а я даже объяснить не мо-
гу, потому что это очень тон-

кие вещи. Коллектив у нас 
очень дружный. Все вместе – и 
команда, и тренерский штаб, и 
руководство. Все – семья. У нас 
игроки ходят и посвящают ма-
леньких детей, занимающихся 
в школе. Дружат семьями, вме-
сте время проводят свободное. 

Я когда играл, у нас такая 
же была обстановка в команде. 
И хотелось перенести это все 
как тренеру. Если игрок себя 
комфортно чувствует, если он 
идет на тренировку с хорошим 
настроением – ему хочется ра-
ботать, добиваться результата. 
Надо получать удовольствие 
от игры. Только тогда будет вы-
сокий результат. А если все из-
под палки, если игрок боится 
ошибиться, будет думать, что 
его накажут, – тогда ничего не 
получится. 

«Честь и хвала пацанам, 
что они выдержали 
такой график»

– Вы сказали про уста-
лость, но в концовке «регу-
лярки» немного повезло – тур 
играть не будете и лишняя не-
деля отдыха. 

– Всего будет две недели от-
дыха, и наконец-то выдохнем. 
Очень тяжело. За мою прак-
тику, сколько я работал, не бы-
ло такого, чтобы десять недель 
подряд играли по две игры в 
неделю. Человек не железный. 
Есть определенные ресурсы, и 
когда он их исчерпал – брать 
неоткуда. Поэтому нужно от-
дохнуть, подлечиться, зале-
чить мелкие болячки, чтобы 

они не превратились в боль-
шие. Мы много говорим про 
спаренные матчи. Когда игра-
ешь первый – выходишь све-
жим. У тебя есть силы, эмо-
ции, готовность. Когда все вы-
плеснул, нужно восстанавли-
ваться. А впереди вторая игра 
на следующий день. Нужно на-
ходить новые эмоции, чтобы 
биться на площадке. А если по-
вреждения? Ты только все усу-
губишь. Тяжелый такой гра-
фик. Поэтому еще раз честь и 
хвала пацанам, что они выдер-
жали такое и смогли собраться 
на финишный рывок. 

– Есть шанс, что Сергей 
Абрамов сыграет в плей-офф?

– Как говорится, шансы есть 
всегда. Думаю, что пока рано го-
ворить об этом. Мы планирова-
ли, что он к «Торпедо» подойдет, 
но не случилось… Не хочу сей-
час что-то загадывать. Он сам 
хочет играть, готовится, но по-
ка не получается играть. Работа-
ем дальше. Позволите мне еще 
кое-что сказать в концовке?

– Конечно. 
–  Всем болельщикам боль-

шое спасибо! Мы играем в ма-
неже (манеж «ВИЗ-Синара» на 
ВИЗе. - Прим. «ОГ».) без зрите-
лей, но мы чувствуем поддерж-
ку. Кто-то приходит прямо к 
манежу, кто-то ездит на выезд-
ные матчи. В Тюмень большая 
группа фанатов приехала. Они 
придают нам сил, а мы играем 
для них. 

Пётр КАБАНОВ

( НАГРАДЫ )

Культурная десятка
Представляем лауреатов премии губернатора в области литературы и искусства за 2021 год

ДОСЬЕ

Мини-футбольный клуб «Синара» был основан в Екатеринбурге 
в 1992 году под названием «ВИЗ». В элите российского мини-
футбола выступает с 1994 года. В 2001 году был переименован в 
«ВИЗ-Синара», сейчас - «Синара».

} Клуб трижды становился чемпионом России (в сезонах 2008/09, 
2009/10 и 2020/21). Пять раз становился вторым в чемпионате 
(1997/98, 1998/99, 2005/06, 2006/07, 2010/11).

} Уральский клуб дважды выигрывал Кубок России (2007 и 2022).
} В 2008 году «Синара» выиграла Кубок УЕФА по мини-футболу.
} Президент клуба - Григорий Иванов.
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Евгений Давлетшин во второй раз стал главным тренером «Синары» летом 2019 года. В 2021 году команда впервые за 11 лет стала чемпионом 
страны, а в 2022-м впервые за 15 лет выиграла Кубок России

Евгений КУЙВАШЕВ 
подписал указ о 
награждении лауреатов 
премии губернатора за 
выдающиеся достижения 
в области литературы и 
искусства. Экспертами 
традиционно присуждено 
десять премий: пяти 
творческим коллективам и 
пяти деятелям культуры за 
отдельные проекты и вклад 
в искусство. 

Ход «Коньком»

В театральной сфере на 
премию было номинирова-
но наибольшее количество 
произведений. Это и драма-
тический, и музыкальный, 
и кукольный театр, вклю-
чая постановки в жанре тех-
но-драмы и оперы марионе-
ток. Предпочтение эксперты 
отдали Свердловскому теа-
тру драмы и спектаклю «Маг-
нит», а также «Урал Опере Ба-
лету» с работой «Конек-Горбу-
нок». Что касается «Магнита», 
это история о жизни и творче-
стве омского поэта, художни-
ка Аркадия Кутилова. В каче-
стве режиссера выступил ди-
ректор Драмы Алексей Бада-
ев. В интервью «ОГ» он опи-
сал спектакль так: «Магнит» – 
это совсем не «документаль-
ный театр». Это десять песен 
на стихи Аркадия Кутило-
ва, обрамленные реконструк-
цией того, как мог выглядеть 
финальный отрезок земной 
жизни героя. Скорее, даже не 
так – что мог увидеть глав-
ный герой в ту последнюю до-
лю секунды, когда, как счита-
ется, «вся жизнь пронеслась 
перед глазами». Тех, кто еще 
не успел посетить спектакль, 
в театре ждут 29 апреля, а по-
том 27 мая. 

Балет Вячеслава Самоду-
рова и Антона Пимонова «Ко-
нек-Горбунок» – пожалуй, од-
на из самых ярких свердлов-
ских постановок прошло-
го театрального сезона. Мас-
штабный, самобытный спек-

такль с рэпом от EK-Playaz, ко-
стюмами и декорациями, ко-
торые сами по себе произве-
дения искусства. И конечно, 
главное в этом сказочном ан-
самбле – удивительная хорео-
графия. «Конек» в восьми но-
минациях претендует на са-
мую престижную театраль-
ную премию страны – «Золо-
тую маску» (итоги подведут 
22 апреля). Кроме того, по-
становка в видеоформате до-
ступна на онлайн-платформе 
«Оkko». В театре увидеть этот 
балет можно будет не раньше, 
чем 15 мая. 

В категории «Кино» по-
беду одержала команда сту-
дии «29 февраля» во главе с 
режиссером Алексеем Федор-
ченко. На этот раз отмечена 
его игровая картина «Послед-
няя «Милая Болгария». Алек-
сей Федорченко в последние 
годы вообще завсегдатай пре-
мии губернатора. Правда, в 
прошлом сезоне он в номи-
нации уступил коллегам, хотя 
его документальный фильм 
о непростых годах Свердлов-
ской киностудии – «Кино эпо-
хи перемен» – тоже заслужи-
вал награды. За картину «По-
следняя «Милая Болгария» 
Алексею Федорченко вручи-
ли приз как лучшему режис-
серу на Московском междуна-
родном кинофестивале. 

Еще одна картина, полу-
чившая премию главы реги-
она, – это документальный 
фильм «Россия-Феникс?». Над 
ним работала команда кино-
компании «СНЕГА». Фильм, 
по сути, стал логическим про-
должением документально-
го сериала «Равная величай-
шим битвам», снятого тем же 
составом (четырехсерийный 

фильм был посвящен эваку-
ации промышленных пред-
приятий на Урал в годы Вели-
кой Отечественной войны). 
«Россия-Феникс?» – это карти-
на о масштабной деиндустри-
ализации, начавшейся в Рос-
сии в 90-е годы и продолжаю-
щейся до сих пор. Авторы по-
казали, что стало с городами, 
которые некогда были про-
цветающими промышлен-
ными центрами, и задались 
вопросом: что же предопре-
делит развитие страны в но-
вом десятилетии? Премьера 
состоялась осенью прошло-
го года. 

Уральская сага  
и железные караваны

В литературной сфере 
премию получит коллектив 
авторов, создававших кни-
гу «История литературы Ура-
ла. XIX век». Издание особен-
но актуально сейчас, посколь-
ку 2022-й объявлен Годом на-
родного искусства и немате-
риального культурного на-
следия народов России. Осо-
бое внимание в книге уделено 
развитию литературы имен-
но с точки зрения многообра-
зия художественных тради-
ций разных народов. 

Писатель Александр Кер-
дан награжден за прозу «Ро-
ман с фамилией». Это на-
стоящая сага – в основу кни-
ги положена история одной 
из уральских семей, описан-
ная с древних времен, вклю-
чая Римскую империю, и до 
наших дней. Таким образом 
история одной семьи соеди-
нилась с мировой историей. 

В изобразительном ис-
кусстве в этот раз отмечен 

график Виктор Сысоев с се-
рией «Мотивы Чусовой». Ху-
дожник родился в очень жи-
вописных местах – в посел-
ке Новоуткинск, возможно, 
поэтому уральские пейзажи 
особенно ему удаются. Твор-
ческий стаж мастера – боль-
ше полувека, чуть меньше он 
преподает. Картины Виктора 
Сысоева находятся в коллек-
циях музеев Екатеринбурга, 
в частных собраниях коллек-

ционеров из России, Герма-
нии и Америки. 

Живописец Александр Ре-
мезов будет награжден за се-
рию картин под названием 
«По пути железных карава-
нов». Автор известен благо-
даря городским пейзажам и 
историческим, монументаль-
ным полотнам, также Алек-
сандр расписывает храмы. 
Последняя серия посвяще-
на сплаву продукции ураль-

ских заводов по реке Чусовой 
в XVIII и XIX веках. 

 В музыкальной категории 
лучшим признан Констан-
тин Тюлькин с серией фор-
тепианных концертов, по-
священных 250-летию Бетхо-
вена. С произведениями это-
го автора свердловский му-
зыкант был в том числе при-
глашен на Бетховенский фе-
стиваль в Бонне. А ближай-
шее выступление Констан-

тина Тюлькина в нашем ре-
гионе состоится уже сегодня 
– в Каменске-Уральском вме-
сте с Уральским академиче-
ским филармоническим ор-
кестром. В Екатеринбурге, на 
сцене Свердловской филар-
монии, Константина можно 
будет услышать 24 апреля. 

За значительный вклад в 
развитие культуры и искус-
ства премия губернатора бу-
дет вручена – тоже в музы-

кальной сфере – композито-
ру Леониду Гуревичу, который 
за более чем пятьдесят лет 
в Уральской консерватории 
подготовил десятки высоко-
квалифицированных специ-
алистов. 

Указ губернатора Сверд-
ловской области о награжде-
нии опубликован сегодня в 
полной версии «ОГ». 

Наталья ШАДРИНА

СПРАВКА

Впервые премии губернатора Свердловской области были 
вручены в 1996 году. Наш регион стал первым, кто учредил 
подобные награды деятелям искусства. Размер денежного 
вознаграждения – по 200 тысяч рублей. За 26 лет премию 
получили более 450 деятелей культуры.


